
Breve Reseña sobre el Libro “*Temas de Ética Médica*” de que es Autor el Académico Fernando Sánchez Torres

Académico Mario Camacho Pinto

La presentación de este edificante libro en reciente sesión especial de la Academia Nacional de Medicina constituyó toda una inolvidable reunión pues su autor hizo gala de un estilo fluido y disertó, fruto de un dominio del Tema que iluminó con filmas demostrativas de una evidencia objetiva y laboriosa que alcanza holgadamente el grado de excelencia.

Porque progresivamente nos fue interiorizando en el contenido de todos y cada uno de los XX capítulos de que consta su obra, tratados en forma actualizada, coherente y práctica. Posteriormente con la lectura de su texto complementé la información que me he permitido hacer para los lectores de MEDICINA, en forma sucinta, un resumen acerca de lo que allí se enseña.

Su enfoque es universal respaldado por numerosas citas bibliográficas tomadas de la literatura profana y médica mundialmente reconocidas y traídas al texto en forma oportuna y contributoria.

Capítulos I y II. Ética general, ética médica y bioética

Escudriñando estos dos Capítulos nos encontramos con una afortunada descripción evolutiva de los principios y valores morales desde los griegos con su criterio hipocrático tradicional, impregnado de Metafísica, a más de naturalismo, que con la progresiva evolución conceptual a través de los siglos, de orden científico, social e individual ha venido colocando la Ética Médica en una nueva era de Derechos y Deberes para los médicos, pacientes, sociedad, Estado, situación activada últimamente por los progresos científicos y tecnológicos en las diversas áreas de la Biología, tanto experimental como de investigación, Biología Molecular, Biomedicina, Biotecnología, Bioingeniería, Ecología que llevaron al sensacional descubrimiento de la BIOÉTICA en 1971 por el norteamericano POTTER, preocupado por cómo actuar ante la

creciente brecha abierta entre las prospecciones experimentales de los Biólogos y los inmanentes valores éticos que garantizan la vida.

Capítulos III, y IV. Cómo debiera ser el médico y ética y formación médica

Ambos constituyen una síntesis de sendas conferencias del Autor en que proclama la excelencia de la Medicina que eleva a la categoría de Misión cuyo cometido sólo puede ser llevado a cabo por un profesional culturalmente educado y científicamente preparado para tal fin. Serán estos dos capítulos de sumo interés para educadores interesados en dar adecuada formación y oportuna orientación profesional a sus alumnos.

Capítulos V y VI. La ética en la formación del personal de salud y la ética médica en la humanización de salud

Son dos capítulos definitivamente indispensables e imprescindibles de conocer en Odontología, Enfermería, Psicología, Terapias, Rehabilitación y Nutrición. Su lectura debiera ser obligatoria para el infundir moral, vale decir ética en estos profesionales.

Capítulos VII y VIII. Eticidad de la anticoncepción y eticidad de la proconcepción

Estos dos capítulos contienen los valores de la Reproducción humana y definen sus interrogantes sobre Fecundación in Vitro y Bebé Probeta. ¿Hay algo más interesante que adquirir una información seria y científica, además de autorizadamente ética acerca de este controvertido punto?

Capítulo IX. El diagnóstico prenatal

Su lectura proporciona explicación científica razonada y humanitaria que fundamenta el empeño

médico en descubrir de manera temprana los defectos del Embrión y del Feto con el fin de prevenir nacimientos decepcionantes.

Capítulo X. El aborto provocado

Tema tan antiguo como la misma humanidad. El Autor como eminente profesor de Gineco-Obstetricia "pone a prueba su buen juicio y la consistencia de sus valores y principios morales" al considerar sus diversos aspectos legales o jurídicos, religiosos o morales, sociales, sobre Ética Médica. Su lectura es mandatoria como se suele decir ahora en esta nueva era.

Capítulo XI. Algunos aspectos éticos en perinatología

La Perinatología comprende como lo dice el texto, el lapso de tiempo comprendido entre la semana 28 de la gestación, hasta los siete días de nacido el feto. Se trata de una disciplina de reciente aparición, de alcances terapéuticos unos; experimentales e investigativos otros, también diagnósticos, prenatales, intranatales y neonatales, vista a través de la Ética.

Capítulo XII. La Operación cesárea

"No se sabe a ciencia cierta dónde y cuándo tuvo su inicio". El Autor invita a reflexionar sobre el abuso de esta técnica quirúrgica a la luz de los principios Éticos.

Capítulo XIII. Ética médica y ancianidad

Invitación a reflexionar seriamente sobre las condiciones sociales en que transcurren los últimos días de nuestros ancianos.

Capítulos XIV y XV. Derecho a una muerte digna y reflexiones en torno del derecho a morir dignamente.

La eutanasia.

El autor trata desprevénidamente estos temas dando información global, de una parte producida por movimientos ajenos a la medicina y de otra parte por grupos de médicos que invocan el hoy controvertido precepto de que "mientras haya un soplo de vida, habrá esperanza".

Capítulo XVI. Síndrome de inmunodeficiencia adquirida (SIDA)

En palabras del autor, este síndrome ha puesto en jaque la medicina. La sociedad invoca la ética como norma principal para defender la salud de la comunidad, a lo que están obligados todos los ciudadanos, así como el Estado mismo. A considerar menos inconveniente un comportamiento de sensata solidaridad y no uno de rechazo que complicaría las políticas o medidas de prevención, que es lo prioritario y efectivo en el estado actual de los conocimientos científicos que pueden ofrecer solamente tratamientos costosos no curativos.

Capítulos XVII y XVIII. La huelga médica y honorarios médicos

Son temas de controversia en la actualidad médica del país, que el Autor trata sabiamente a la luz de la ÉTICA MÉDICA.

Capítulo XIX. Ley 23 de 1981

La transcribe íntegramente, haciendo énfasis en la necesidad de actualizarla.